

原告団

遺族・CO裁 判、災害責任 追求、特集号

第三十七号

遺族・諸藤梅男さん(六十三才)の住まひは福岡県山門郡三橋町上末百六十七番地。大爆発で長男重直さん(行年十九歳。三井建設組夫・仕練工)をうしなひ、それがもとで妻の秋乃さんにも先立たれてしまった。家は農業(稲作とイ草栽培)。家督を相続して勤次次男伸一さん(二十五歳)その嫁の多美子さん(二十二歳)、孫の理香ちゃん(生後一年半)とらしいの暮らした。この片田舎の家にも、あの天災の爪跡が刻みつけられているのが不思議にさえ思われたが……おとすれたとき、イ草の苗をうしなへ余念がなかったものの、手を休めて諸藤さんが語ったことは……

稲とイ草と

まあ、今の作は稲作が九反歩にその裏作のイ草栽培が六反。あとが、休耕田なんも。イ草も、今年からは四反歩に減らしたが、需用の関係で、耕作を抑制されたから。稲作は減らせ。ミカンも値下がりて摘果する。イ草までがこれでは、百姓はやりきれんはなも。ところがあんな、生産費の方は逆に、二倍も三倍も値上がり。今は、稲作はみんな機械機械での、ブルドーザーは買った。田植え機も買った。トラクター(耕耘機)も買った。こんどはそれに、収穫用のコンバインまで買ったはなも。

見なはれ、家のなかの土間も、小屋のなかも農作業用の機械ばかり。みんな、あれ農業近代化資金、あれ何何資金というわけで、農協からの借金なんも。結局は、毎年毎年返していかならなげん金。肥料も、バカにならんはなも。おもに尿素化成を使うとるが、イ草栽培用だけでも二十五俵から要るから。この肥料代が、去年からすると二倍にはね上がった。イ草栽培には、製品化するため



イ草の植えつけ準備で、日も足りぬように切いている諸藤さん。どこからか、よちよち歩いてきた孫の理香ちゃんが、膝のうえにちよこん。幼な心にも、ひとり遊びはきつとさびしいのたろう。

イ草栽培にはまた、どうしてもニールがつきもの。この値が、去年からすれば約三倍。たまたまもかん。

忘れられるにも

淫費は、まだほかにも要るはなも。田植え、イ草植えつけ、すべて人手が要る。一人一日の手間賃四十円。その人手を、今年もイ草植えに三十七人から雇うこと。もう相談ができたが、イ草の苗は、冷たい泥田に、三本つばかり分けて植えておむが、深植えすると分かんてきず、それかといつて、浅過ぎては横に

り広がって使ひものにならず。こればかりが、人手でない機械じやダメ。住まひも、世のなかが変わってゆけば、仕方がな。増改築もせにやならんていへる。曲り家(こたて)の家も、百年以上はたつとろが、今年ちよと手を入れただけで、ホー、ここにある請求書の通り二十八万円ばかりもかかった。だから、今うちじゃ米を九十俵からとるが、たとえ九十俵とつても、今生産者価格が従で

夏は稲作冬にはイ草

働くことで忘れていた二重の苦痛

だが、裁判には勝たんなら

その後

遺族・諸藤さんの

二重の不幸

一万三千円。計算して見なはれ。イ草栽培による粗収入を加えても、百五十万円前後。家計簿にとんつけてゆくなら、絶対に黒字は出てこんじやん。と、ときどきはいつてくる現金に助五十三。息子は、それこそ柳川商で、ばあさんとはちよとろイローゼになつてしまふ。それからといふものは、朝といわす夜といわすうたをうたうのが仕事。好きなうたは、だれかがうたうた。水戸黄門、じゃったが、はた目にはききなきなこと映つたうた。で、内心では悲しまれたまらんじやうたに逢ひなばなも。その証に、ばあさんは、死んだ息子と同じし頃の、近所の息子のところへ、何べんお嫁さんがうらして「見ようてんか」といひつていへんでも腰を上げたことがな

わはもう裁判するつもりと思ひよる。はじめから、わは金のために裁判をうたつたじやなかげん。息子は三井から殺されなかつたら、ばあさんまでがあげん悲惨な姿で死んでいへんていへんか。うたをうたうと、もうおつたことを考え始めると、もうおつたに逢ひなばなも。その証に、ばあさんは、死んだ息子と同じし頃の、近所の息子のところへ、何べんお嫁さんがうらして「見ようてんか」といひつていへんでも腰を上げたことがな

あ(八重)と、奥の間の立派な仏壇を指さして、その四十万円に、十万円足して買ったたんも。四十九日の命日前(じつ)は、なかつたはなも。だまうておれるはずは、なかつたはなも。

法廷で、わしらの弁護士の諸先生が、いしうけんめいに、三井の災害責任を追及しなはるのを、冷たい水をたぐわした泥田に降り立って、イ草の植えつけ。

イ草の刈り入れは初夏だが、ひきつきのあつた天下の稲作りの仕事に、かたはなればなになら。夕、田んぼからの帰りはほとんどあたりが暗くなつてから。食事、入浴、と終えたあと、毎晩必ず仏壇の前に坐つては、三井の手で命を奪われた長男の重直さん、そのための悲惨な生涯を閉じていった妻秋乃さんの冥福を祈るのが常である。

その諸藤さんの隣りにちよこんと坐り、もみじのやうな手を合せて「ア、ア」と頭をさげる可愛い理香ちゃんの姿があるが、こつて、諸藤さんの一日一日の日課は夜のなかへ吸いこまれてゆく。ちよびは彼も三池の遺族の一人。その生きさまは、同じやつたきびしい。

夜も眠れず

付記

けられとるだけで、ほんとの話がめしを先に食ひのぼしするといひたんも。年じゆういしうけんめい働きたんが、よか米は供出してしまひ、わが口にはいるかんじんの米はといへば、厩米ばかり。それでも、爆発で殺された長男の重直にかわつて、次男の伸一が家督を継いでがなはつてくれよるから、やがてきつとよか米もくるんも。

八諸藤さんの隣に、ベンをかきながらはなはつてくる孫の理香ちゃんを抱きあげ、ついでに今年浦六十三歳を越えたわしも、こんが可愛い孫の守りもできん。息子は同じじゆうけんめい働きたんが、よか米は供出してしまひ、わが口にはいるかんじんの米はといへば、厩米ばかり。それでも、爆発で殺された長男の重直にかわつて、次男の伸一が家督を継いでがなはつてくれよるから、やがてきつとよか米もくるんも。

その日、息子は一番方で午後が息子を同じじゆうけんめい働きたんが、よか米は供出してしまひ、わが口にはいるかんじんの米はといへば、厩米ばかり。それでも、爆発で殺された長男の重直にかわつて、次男の伸一が家督を継いでがなはつてくれよるから、やがてきつとよか米もくるんも。

今更らとらへ「帰つてきてくれ」と願つて見たところ、死んでしまつた息子の命の痛さ、こころの痛さを、午前五時半の起床とでも始める。朝が早く明るる夏など、さつそく庭に降りたつて草をどつたり、寒くなつてきた今は、また同様に昔のまま残つてゐるカマドの前で腰をかかめ、暖をとるが、イ草の植えつけに猫の手も借り